
В этом году исполнилось 80 лет со дня рождения Алексея 
Дмитриевича Челышева! Человека, с чьим именем на про-
тяжении многих лет ассоциируются работа и успехи судейского 
корпуса Севастопольского футбола!

Что можно рассказать о нем? Если официально, то, наверное, 
следующее:

–  КАРЬЕРА: В Севастопольском футболе с 1974 года. Судья 
Республиканской категории. Инспектор и делегат матчей Пер-
венства и Премьер-лиги Украины. Создатель «Школы Молодого 
Арбитра», воспитавшей много квалифицированных футбольных 
судей. На протяжении многих лет возглавлял судейский комитет 
в Федерации Футбола Севастополя. С первых дней создания 
Крымского Футбольного Союза работал в нем над созданием 
комитета по проведению соревнований.

НАГРАДЫ: Заслуженный работник физической культуры 
и спорта Украины. Удостоен различных наград Федерации 
Футбола Украины. Лауреат премии севастопольского форума 
«Общественное признание». Награжден знаком «За заслуги 
перед севастопольским футболом» Федерации Футбола города 
Севастополя (2012 г.). Награжден медалью за участие в «Рус-
ской весне»!

ОСОБЫЕ ЗАСЛУГИ: Автор идеи и дизайна эмблемы Федерации 
Футбола Севастополя и медали в честь 100-летия Севастополь-
ского футбола!

Ну а если просто, по-житейски, по футбольному, от души, 
то скажу о том, что таких, как он преданных футболу людей в 
нашем городе насчитывается немного! А если учесть тот срок, 
на протяжении он отдавал все силы, время и здоровье на благо 
Севастопольского футбола, а это, на всякий случай больше 50 
лет, то таких фанатов совсем мало! Он подвижник, и на таких, 
как он и которых держится наш футбол!

Но мало того, что он сам до мозга костей предан ему, так он 
еще и своих домашних сделал футбольными людьми. И жену, 
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Галину, и сына Евгения. Такая, знаете получилась футбольная 
семья!

Сегодня, в знаменательный день твоего 80-летия, вся фут-
больная общественность желает тебе, ровеснику Великой По-
беды и твоим близким Здоровья, Удачи и всего Доброго! 

Алексей Дмитрич! Ты нужен нам и нашему футболу!
А теперь, я предлагаю Вашему вниманию статью из книги 

«Севастопольский футбол в лицах».
Ее авторство принадлежит Алексею Дмитриевичу.

С уважением,
Евгений Репенков.

Итак, представим слово Алексею Дмитриевичу Челы-
шеву:

«Родился я в 1945 году в Ивановской области. К спорту по-
тянулся с детства – с 8 лет стал заниматься легкой атлетикой, 
с 10 лет – баскетболом, с 14 лет – настольным теннисом. В 9 
лет меня приняли в группу подготовки при футбольной команде 
мастеров «Текстильщик».

Кстати, во всех этих видах спорта я добился неплохих ре-
зультатов: в легкой атлетике, баскетболе и настольном теннисе 
у меня были первые разряды. В беге на 100 метров я показал 
результат 11.4 секунды. А в баскетболе в период жизни в Том-
ске – 7 довелось играть в Чемпионате области против самого 
Сергея Белова! Он в то время учился в ТПИ.

К 17 годам я дошел до дублирующего состава «Текстиль-
щика». Да-да, в то время команды первой лиги Первенства 
СССР имели дублирующие составы. Может у меня что-то бы и 
получилось, но после окончания техникума я был направлен по 
распределению в Томск – 7 на предприятие «среднего машино-
строения». Кто знает, что это такое, тот меня поймет.

Городок оказался очень спортивным, и я с головой окунулся 
в эту жизнь! Футбол, гандбол, баскетбол, настольный теннис, 
легкая атлетика, и даже хоккей! Вот только с лыжами у меня 
не сложилось!

На общественных началах начал тренировать детишек. Даже 
возил их в Абакан на Первенство Сибири по настольному теннису. 
А руководимая мною детская хоккейная команда, выступая в со-
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ревнованиях на призы клуба «Золотая шайба», в финальной игре 
обыграла сверстников из Новосибирска и стала Чемпионом Сибири! 
Вот радости – то было! Нас поздравлял весь город, а хоккеисты 
команды мастеров подарили мальчишкам клюшки с автографами.

Но вернемся к футболу. В своем цеху (а это на всякий случай, 
около 150 человек) я организовал футбольную команду, которая 
заявилась выступать по второй группе Первенства города.

Мы довольно быстро зарекомендовали себя с хорошей сто-
роны, и скоро меня и еще пару человек из нашей команды при-
гласили выступать в первую группу Чемпионата города.

А в 1967 году я впервые в жизни взял в руки судейский сви-
сток.

История моего приобщения к судейству оказалась несколько 
курьезной. Дело в том, что меня в одном из матчей удалили с 
поля и дисквалифицировали на две игры. И так как я не был за-
действован как футболист, меня попросили отсудить одну игру. 

Я согласился и нормально справился. Без претензий и замеча-
ния со стороны футболистов и тренеров команд. Меня попросили 
и дальше посудить в свободное время. Я был не против. 

Но на этот раз судил я уже под наблюдением опытных арби-
тров – судьи Всесоюзной категории Георгия Румянцева и судьи 
Республиканской категории Валерия Грибанова. 

В 1968 году мама позвала меня приехать в Севастополь, где она 
проживала вместе с моей сестрой.  И так получилось, что я ока-
зался у истоков создания Радиозавода. Пришел на него работать, 
когда он создавался, и проработал на нем практически 10 лет.

Там я познакомился со своей женой Галиной. Кстати, в ок-
тябре 2019 года исполнилось 50 лет нашей совместной жизни!

На общественных началах организовывал соревнования и 
сборные команды по баскетболу, футболу, настольному теннису. 
Выступали и в Первенстве города. 

В Спартакиаде Крыма по легкой атлетике мы выступали со-
вместной командой с заводом «Маяк», и я познакомился с их 
инструктором физкультуры и спорта Валентином Михайловичем 
Осиповым, который в дальнейшем работал администратором в 
футбольных клубах ФК «Чайка» и ПФК «Севастополь».

Он предложил мне играть за его футбольную команду, вы-
ступающую в Первенстве города. Запомнилось то, что в ней в 
то время играл Василий Мисинев, в будущем левый защитник 
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Севастопольской «Атлантики». 
Вот так бывает!

Кроме футбола, продолжал 
играть в баскетбол. Была в то 
время такая севастопольская 
команда «Авангард». Ее трени-
ровал Геннадий Березовский. 

Я так увлекся баскетболом, 
что даже собирался стать ба-
скетбольным арбитром. Но так 
получилось, что однажды мне 
повстречался на пути судья 
Республиканской категории 
по футболу Сергей Федченко, 
который проживал со мною по 
соседству. 

Он предложил поучаство-
вать в качестве арбитра на 
футбольном турнире, который проводился в его дворе. Я дал 
«добро», и с этого турнира, и последовавшего после него об-
учения на курсах, плавно влился в судейский коллектив Феде-
рации Футбола Севастополя, которым руководил известный и 
авторитетный арбитр и футбольный человек Наум Михайлович 
Заславчик.

Кстати, там, на судейских курсах я познакомился с основате-
лем детского футбольного клуба «Виктория» Евгением Репен-
ковым и его воспитанником, помощником и другом Николаем 
Тараном. И вот оттуда и началась наша дружба, продолжаю-
щаяся до сих пор.

В 1974, первом своем году в судейском комитете, я провел 
100 матчей в разных турнирах. И все в качестве судьи на линии. 
Хочу сказать, что в те годы в городе проводилось множество со-
ревнований, и каких! Первенство города, например, проводилось 
по ТРЕМ группам! Были турниры открытия и закрытия сезона, 
Кубок Города, Кубок Григория Ивановича Федотова, Первенство 
Крыма, соревнования военных строителей, соревнования «Ав-
тодора» среди автоколонн и автопредприятий, соревнования 
сельских команд, футбольные турниры различных спортивных 
обществ и много других соревнований, не считая флотские и 

Сергей Ильич Федченко (Бассеянов)
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гарнизонные. Тот, кто хотел играть или судить, мог без труда 
реализовать свои желания.

Ну а про соревнования среди детей и юношей я и не говорю! 
Их было очень много, да и количество участников было очень 
даже значительным. В одних только соревнованиях на призы 
городского клуба «Кожаный мяч», которые проводили от Дет-
ского парка ГОРОНО Евгений Репенков, и Николай Таран прини-
мало участие свыше СТА команд в разных возрастных группах! 
А было еще Первенство Крыма, Первенство города, и конечно 
Первенство СССР среди юношей!

В 1975 году мне стали уже давать такие матчи, в которых я 
судил в поле. А весной следующего года состоялся мой дебют 
в качестве судьи в поле на матче Первенства Крыма. При чем 
это произошло при интересных обстоятельствах.

Я должен был помогать Сергею Федченко в матче на стади-
оне «Металлист». Как сейчас помню, что играли «Атлантика» 
(тренер В. Тугарин) и «Горняк» Балаклава (тренер А. Алексеев).

По каким-то причинам Сергей на игру не явился. В таких 
случаях, в соответствии с Регламентом, матч должен проводить 
один из помощников арбитра в поле.  Я довел сложившуюся 
ситуацию до тренеров, и предложил заполнять протокол. 

Но тут Валентин Яковлевич заявил, что так как он меня не 
знает, то и протокол заполнять не будет. 

Я ответил, что это его право, но тогда протокол будет от-
правлен в Федерацию Футбола Крыма только с составом коман-
ды «Горняк», и подписями Алексеева и моей. А там уже пусть 
принимают решение. 

Яковлевич сообразил, что в таком случае его команде будет 
светить поражение, и переменил свое решение. Матч прошел 
в напряженной игре и завершился вничью 0:0. Запомнилось, 
что уже на пятой минуте я вынес предупреждение капитану 
«Горняка», и в первом тайме удалил игрока «Атлантики» 
Владимира Картавенко за умышленный удар мячом в сторону 
судьи на линии Повеченко. По окончании матча Валентин Яков-
левич извинился за предматчевый инцидент, поблагодарил за 
судейство и пожелал нам обоим таких же хороших встреч на 
футбольных полях.

И вот тогда я понял, что судейство – это именно то, что мне 
и нужно. Это мое!
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В ноябре 1974 года меня привлекали для обеспечения очень 
серьезных соревнований – финал юношеского Первенства УССР в 
Запорожье. Я отработал нормально, и поэтому в 1975 году меня 
вызвали на первый в Украине сбор молодых арбитров. Надо ли 
говорить о том, что приглашение рассматривалось мною как 
признание моих перспектив. 

Сбор проводился в Киеве, на стадионе «Спартак». Скажу, 
что на эти сборы были приглашены такие известные в будущем 
арбитры, как Дмитрий Мизерный из Донецка, Мирослав Ступар 
из Ивано-Франковска, Томаш Пфайфер из Ужгорода, харьков-
чане Иван Хаткевич и Станислав Неверкевич, Борис Беляк из 
Николаева, и многие другие.

Возраст участников сбора был в среднем около 30 лет, а Сту-
пару было вообще 34! Это объяснялось тем, что как правило, 
люди начинали судить после завершения карьеры футболиста. 

Руководили проведением сбора председатель коллеги судей 
Федерации Футбола Украины Цаповецкий и самый известный 
и авторитетный в Украине арбитр Николай Балакин. Польза от 
участия в таком серьезно сборе была несомненной.

Кстати, именно там, на этих сборах, я впервые услышал 
украинскую речь. Почему так? А дело в том, что в период 
моего проживания в России, в период моего проживания в 
Севастополе, и даже во время участия в финале Первенства 
Украины, которое проводилось в Запорожье, окружавшие меня 
люди говорили только на русском языке.  Да, добавлю, что та 
«мова», которую я услышал в Киеве, была щедро приправлена 
западно-украинским диалектом.

Я проживал в одном номере со Ступаром, Пфайфором и Ва-
лерием Губановым из Черкасс. Так вот, когда Слава с Томашем 
начинали разговаривать между собой, то я не понимал из их 
разговора вообще ничего.

С 1976 года я уже начал помогать Науму Михайловичу За-
славчику на матчах Первенства СССР по второй лиге. Кроме 
меня в качестве помощников он привлекал Сергея Федченко и 
Виктора Литвинова.

В 1978 году в Севастополе проводилась так называемая 
«вооруженка» – Первенство Вооруженных Сил СССР. Приеха-
ли судьи из Москвы, а из местных назначили меня. Отработал 
нормально.
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И вдруг, в январе 1979 года 
мне из Федерации Футбола 
СССР приходит вызов на Все-
союзный сбор судей в Сочи! 
Вот это да!

Оказалось, что мое судей-
ство на «вооруженке» понра-
вилось руководителю турнира, 
известному в прошлом футбо-
листу ЦСКА Герману Апухтину, 
и он порекомендовал вызвать 
меня на Всесоюзный сбор.

Для меня этот вызов был 
полнейшей неожиданностью. 
Такой уровень!

Я даже растерялся! И тут 
всплыла еще одна проблема. 
Мне на такой представитель-
ный сбор было не в чем ехать! 
Да, такая вот банальность! Это сегодня нет никаких проблем 
приобрести какую-угодно спортивную экипировку, а в то время 
где же ее было взять!

И тут мне на помощь пришел Евгений Репенков. Дал свою 
так называемую «мастерку» – спортивный шерстяной костюм. 
Еще раз, спасибо! Такое не забывается, Евгеньич!

О том сборе можно говорить много, но я отмечу главное. 
Руководителем был Георгий Баканидзе и Александр Меньши-
ков. Среди участников много известных футболистов и судей 
«с именем». Таких, например, как Абгольц, Зима, Конфедерат, 
Кобиашвили, Габискирия, Пфайфор и другие.  Атмосфера на 
сборах была самая творческая! Много различных лекций, 
практических занятий, и конечно игр. Запомнились проведен-
ные мною в качестве судьи матчи «Пахтакор» – «Арка» Гдыня 
Польша (мой первый международный матч), и «Торпедо» Ку-
таиси – «Шахтер» Донецк. Играли в Леселидзе, а изюминкой 
было то, что в составе «Шахтера» играл Виталлий Старухин 
– головная боль всех судей!

Помогал Абгольцу в матче – дерби «Торпедо» Кутаиси – 
«Арарат» Ереван.

Наум Михайлович Заславчик –  
судья Республиканской категории
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Вообщем вернулся домой полный самых ярких впечатлений 
и новых знаний. А еще, честно говоря, довольный собою, так, 
как и сам чувствовал, что справился. Да и начальство отметило 
в хорошую сторону.

И вот первое назначение судьей в поле на матч Первенства 
СССР «Дила» Гори – «Рубин» Казань. 

Знаете, как говорится – «…первый блин – комом». Вот так 
где-то и у меня получилось. Но только не в вопросах судейства, 
а в вопросах трансфера. 

Началось с того, что в пути следования в симферопольский 
аэропорт сломалась машина, на которой я ехал, и в результате 
на свой борт я опоздал. Взял билет на следующий рейс. Прибыл 
в Тбилиси в десять часов вечера, и меня там естественно, никто 
не ждал, так как я не смог никому сообщить о произошедшем 
форс-мажоре. Мобильной связи ведь в те времена не было. 

Стал добираться в Гори. Туда шел поезд, на котором я приехал 
до цели глубокой ночью. Добрался до единственной в городе 
гостиницы. Здесь возникла проблема. Дело в том, что админи-
стратор совершенно не говорила по-русски. Одно только слово 
понимала – «футбол». В итоге меня поселили в номер «люкс», 
где с ее слов уже жили два человека «с футбола».  Они спали 
в одной комнате, а я лег спать в другой.

Утром просыпаюсь, а надо мною стоят…. Главный тренер и на-
чальник команды «Рубина». Оказывается, что люди «с футбола», 
это именно они. Ну и речь пошла об одном – «бабки – шапки». 
Я за портфель и бежать, типа извините, потом поговорим, а 
сейчас мне надо оформиться. Ночью, дескать, приехал, не успел!

Поднялся на второй этаж, где жила местная команда, сел в 
холле, жду местное футбольное начальство.  И тут появляется 
никто иной, как Слава Метревели. Он был главным тренером. 

«Что здесь сидишь»? Я представился, но не стал говорить о 
том, что переночевал в номере с представителями Казани. Зачем 
у человека какие-либо подозрения вызывать.

Сама игра прошла нормально, хотя что местные футболисты, 
что публика были очень горячи!  Но я справился, да и хозяева 
выиграли. А после игры Слава забрал меня к себе домой в Тби-
лиси, а на следующий день сам отвез в аэропорт.

Судьба еще раз забрасывала меня в Гори. Хозяева принимали 
Нахичевань. И эта игра прошла нормально. 
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В том году я прилично помотался по стране. Баку, Ленинакан, 
Степанакерт, Зугдиди, Батуми, Йошкар-Ола, Нижний Тагил, Набе-
режные Челны. Запомнилась игра «Октемберян» Степанакерт –  
«Рубин» Казань. Нет, запомнилась не столько самой игрою, а 
сколько бытовыми условиями, и маленьким курьезом. Первое –  
меня поселили на даче самого Гейдара Алиева. Обстановка ши-
карная, а на столе два телефона. Красный – связь с ЦК КПСС, 
белый – связь с Советом Министров СССР. Звони – не хочу!

А второе было из разряда улыбок футбольной Фортуны. Мои 
помощники на линии один из Москвы, другой из Киева. Но не 
это главное. Просто дело в том, что один из них известный и 
авторитетный Владимир Гринберг, а второй так вообще, предсе-
датель Всесоюзной коллегии судей Григорий Шкловский! И оба –  
арбитры Всесоюзной категории! А у меня всего лишь первая!

Представляете мое состояние? А как по трансляции на ста-
дионе это прозвучало!

 По итогам сезона мое футбольное начальство осталось до-
вольно моими успехами, и на следующий год мне снова пришел 
вызов на сбор в Сочи. Но вот только уровень другой. Повыше! 

Этот сбор был для судей на линии высшей лиги, и арбитров 
в поле первой лиги. Растем!

И тут я совершил, наверное, самую большую ошибку в моей 
футбольной жизни. Жаль, что рядом не нашлось человека, спо-
собного дать хороший совет.

Дело в том, что я, будучи директором предприятия, должен 
был вместе с главным бухгалтером прибыть на два дня в Мо-
скву, для сдачи головного отчета на балансовой комиссии во 
Всесоюзном объединении «Союзсчеттехника». И не поехать я 
не мог совершенно! 

 Что делать? Надо было как-то выходить из сложившегося 
положения, разруливать возникшую накладку! Я позвонил в 
Спорткомитет СССР куратору сбора Еремину, и объяснил ситу-
ацию. Тот, сказал, что не видит проблемы, так как будет еще 
два потока, и он без проблем включит меня в другой поток. И 
я спокойный и счастливый, поехал в Москву.

Но как оказалось, меня просто «кинули». На мое место заехал 
московский арбитр, а в ответ на мои слова – «…Вы же обеща-
ли», Еремин только развел руками, мол не получилось! Не было 
возможности!
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Вот так я сам себя закопал!
Позже позвонил в Федерацию Футбола Украины, и мне Борис 

Николаевич Шмигельский сказал, что я этот вопрос мог бы ре-
шить напрямую с руководителем сбора Николаем Николаевичем 
Балакиным. Тот бы без проблем отпустил меня на пару дней! 

Ну, что поделаешь!  И, чтобы окончательно не оказаться за 
бортом судейства, мне было приказано срочно «лететь» в Ялту, 
где в это время полным ходом шли сборы судей Украины. Я 
примчался туда, сдал экзамены по Правилам игры, нормативы 
по физподготовке, и по результатам сбора стал судить матчи 
формата Украины. 

Знаете, конечно очень обидно вот так, в одночасье потерять 
Всесоюзный уровень. Потерять мечту!

Но нет худа без добра! 
Зато я смог объездить всю прекрасную страну Украину. По-

бывать почти во всех ее уголках! 
А люди? С какими замечательными людьми я смог познакомить-

ся! С какими легендарными личностями! Такими, например, как 
Виктор Степанович Жилин, Ефим Григорьевич Школьников, Алек-
сей Иванович Расторгуев, Виктор Трофимович Фомин, Иштван 
Шандор, Мирон Маркевич, Роман Покора, Петр Иванович Безно-
сенко, Борис Николаевич Шмигельский, непредсказуемый и им-
пульсивный Виталий Кварцяный, «непотопляемый» Дячук – Стави-

цький, «профессор» в 
среде начальников 
команд Анатолий Со-
рокин, уникальный 
администратор Ана-
толий Сакович, и мно-
гие, многие другие.

Ну и, конечно, за 
эти годы я прошел 
хорошую школу. Еще 
бы! 20 лет судил, 9 
лет был инспектором, 
10 лет делегатом 
Премьер-лиги. Много 
лет был преподавате-
лем на сборах судей.

С Ринатом Ахметовым  
на матче открытия Донбасс – Арены
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А сколько всего в моей футбольной жизни было интересного, 
яркого и запоминающегося! 

Как можно забыть, например, тот факт, что именно я был де-
легатом на матче открытия «Донбасс-Арены» в Донецке! Такой 
вот подарок Судьбы!

Что же касается Севастополя и городского футбола, то с 
1978 по 2014 год я руководил Севастопольскими арбитрами 
и одновременно являлся первым заместителем председателя 
федерации футбола Севастополя. 

Сказать, что взращивать судей, это очень трудное дело, 
значит ничего не сказать! Сколько нервов, сил занимает этот 
процесс. Поймите, яркая личность, она ведь в повседневной 
жизни часто совсем не сахар! А надо достучаться до молодого 
человека, и постараться помочь ему, объяснив, что то, что он 
достиг сегодня, это еще не уровень, и не слава! И что есть еще 
более прекрасные вершины, еще более широкие горизонты, и 
восхитительные и захватывающие перспективы! Но  чтобы их 
достичь, надо работать и работать над собою!

И знаете, как приятно видеть, что вчерашние мальчишки и 
девчонки на твоих глазах становятся грамотными и квалифициро-

Севастопольские судьи в 80-х годах
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ванными судьями! А еще приятнее, где-то в уголочке души, лелеять 
мысль о том, что такими они стали именно благодаря твоему труду!

И еще одно я хочу сказать. Для меня это очень важно. Здоро-
во, что все эти годы я ощущал поддержку и помощь со стороны 
моей жены Галины Васильевны. Она всегда понимала и под-
держивала меня в нелегком пути футбольного арбитра, а кроме 
этого была мне неоценимым и надежным помощником в моей 
работе по обеспечению назначениями судей на игры различных 
городских соревнований. Бывало так, что я находился в отъезде, 
а тут необходимо было срочно определиться с назначением судьи 
на перенесенный матч Первенства города. И она справлялась с 
этим! И дело было не столько в том, чья она жена, а в том, что 
судьи искренне уважали ее за любовь к футболу! Спасибо тебе, 
моя верная подруга жизни!

В 2002 году директор учебного производственного комбината 
Гагаринского районного от-
дела народного образования 
предложил мне открыть у него 
«Школу молодого арбитра». Да 
как-же такое возможно поду-
мал я? В моем представлении 
все судьи были любителями. 
Ни разу не слышал о такой 
профессии!

И тут мне был продемон-
стрирован Единый тарифно 
– квалификационный справоч-
ник профессий и должностей, 
где (я глазам своим не пове-
рил) была указана ПРОФЕССИЯ 
– «судья по видам спорта»!

Я, конечно, воодушевился, 
набросал целую двухгодичную 
программу, которую потом 
утвердили в установленном 
законом порядке, и набрал из 
числа городских школьников 
свою первую группу.

В дальнейшем, с 2002 и по Вячеслав Малокостов и Роман Бохняк
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сегодняшний день у меня получилось семь выпусков. Должен 
сказать о том, что дело это очень кропотливое и непростое. И 
тем приятнее, что некоторые из моих воспитанников, такие, как 
Вячеслав Малокостов и Роман Бохняк со временем даже стали 
обслуживать матчи Первенства и Чемпионата Украины! Какая 
высота!

Работать с юными арбитрами сложно, так как у ребят быстро 
проходит увлеченность. Ведь кто-то шел на занятия рассчитывая 
на то, что судейство, это что-то такое легкое, необременитель-
ное, к тому же дающее, ну если не какую-то власть, то какой-то 
статус. 

А тут оказалось, что и трудиться надо, и ответственность 
большая, да и иногда можно на поле от футболистов получить 
так, что надолго запомнится! 

Поэтому из набранной группы в 15 человек, до выпуска до-
ходило по 7 – 8 человек.

В результате приобретенного педагогического опыта, выска-
жу свое мнение о том, что есть профессии, в которых человек 
может состояться только если ему дано свыше. На мой взгляд, 
это врач, педагог и бухгалтер. И еще я бы отнес в эту группу 
профессию судьи. 

Ведь футбол, это спорт, это борьба! Страсти порой зашкали-
вают! И тут действительно нужен талант от Бога, чтобы не под-
даться эмоциям, остаться объективным, и в итоге, в кратчайший 
промежуток времени принять правильное решение! 

А кроме профессиональных навыков судья в непременно 
должен обладать еще и такими качествами, как коммуникабель-
ность, порядочность и честность.  Ну и хотелось бы привести 
слова известного арбитра Юрия Баскакова – «Футбольные су-
дьи, это ненормальные и одержимые футболом люди. Ведь им 
столько приходиться слышать в свой адрес!».

А от себя я добавлю к этим словам еще –  как надо любить 
футбол, и свою профессию, что после всего услышанного от 
разгоряченных кажущимися обидами футбольных людей, снова 
брать свисток, и снова выходить на футбольное поле!

Если вспомнить семидесятые – восьмидесятые годы, то следу-
ет отметить то, что судей в Севастополе было вполне достаточно 
для проведения всех соревнований. Причем хорошо сочетался 
опыт ветеранов и большие желания молодежи.
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У нас был дружный коллектив, с которым мы и праздники от-
мечали, и даже в соревнованиях по мини-футболу участвовали! 
Надо ведь почувствовать себя футболистом!

Если говорить об уровне, то скажу, что у нас в те годы Ре-
спубликанскую категорию кроме меня получили Иван Лиховоз, 
Виктор Лихачев, Виктор Сугак, Петр Батожский. Все они, а также 

Юрий Костин неодно-
кратно бывали моими 
помощниками на линии 
в матчах Первенства 
Украины среди команд 
второй лиги.

Но, отдельно хочу 
остановиться на од-
ном судье, который 
в молодости подавал 
очень большие надеж-
ды.  Еще совсем маль-
чишкой, перед службой 
в армии, он начал за-
ниматься судейством. 

Команда АРБИТР. Турнир по мини-футболу...

Севастопольские судьи Республиканской катего-
рии. П. Батожский, А. Челышев, И. Лиховоз...
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Обладая несомненным талантом, он быстро прошел по ступеням 
городского и крымского футбола, и вскоре стал помощником на 
матчах профессиональной второй лиги Украины. 

Зовут этого человека Николай Таран. 
К сожалению он оставил судейство, перейдя работать адми-

нистратором в команду «Атлантика», а затем вообще оставил 
спорт, выбрав профессию моряка дальнего плавания.

Конечно, ему виднее, но я до сих пор убежден в том, что в 
его лице мы потеряли классного арбитра, вполне способного 
судить матчи высшей лиги Чемпионата СССР, и не только их!

В 2005 году он вернулся в футбол, и стал работать начальни-
ком севастопольской профессиональной команды. Работает он 
им и по сегодняшний день.  И все судьи, и инспектора отмечают 
его высокий профессионализм в вопросах судейства. 

Да и как начальник команды, он всегда на высоте! Недаром 
ему всегда передавал через меня приветы Анатолий Сорокин, 
который считается на Украине одним из самых авторитетнейших 

специалистов в этой профес-
сии. И я горжусь тем, что у меня 
есть такой товарищ – Николай 
Таран – самый порядочный и 
обязательный человек из всех, 
кого я встречал в своей жизни. 

Рассказывая о судействе, 
хочу отметить такой интерес-
ный факт, что и некоторые 
известные севастопольские 
тренеры побывали в «шкуре» 
футбольного судьи.  В разное 
время попробовали себя в 
судействе и Василий Борис, и 
Олег Лещинский. А Валерий 
Чалый и Сергей Диев даже 
судили матчи Первенства Кры-
ма! Ну, а Виктор Сугак, как я 
рассказывал ранее, получил 
звание судьи Республиканской 
категории, и судил матчи про-
фессиональных команд.Николай Таран
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Расскажу, что известный футболист и тренер Александр 
Гуйганов, когда-то в детстве, в возрасте лет 12, вполне квали-
фицированно выполнял функции помощника судьи на линии 
в матчах Первенства СССР среди юношей. Игры проходили на 
стадионе «Металлист», где юный Александр пропадал с утра 
до вечера. И бывало, что его просили взять в руки флажок. А 
он не отказывался!

Уверен в том, что выбери он со временем профессию фут-
больного арбитра, то из него вполне бы получился успешный 
судья высокого ранга!

Весной 2014 года, после того, как произошло знаковое собы-
тие возвращения Севастополя в Россию, я написал заявление 
в Федерацию футбола Украины о своем выходе из состава ко-
митета делегатов. Скажу о том, что там многие с пониманием 
отнеслись к моему поступку, хотя, учитывая то, что я был на 
хорошем счету у са-
мого Пьера – Луид-
жи Калина, думали, 
что я все-таки про-
должу свою работу в 
должности делегата 
матчей Премьер-лиги 
Украины.

Но раз мой люби-
мый Город стал рос-
сийским, то и я не 
имел права оставать-
ся в Украине, даже 
при всем том, что все 
мои успехи в футболе 
состоялись именно в этой стране! Так что я свой выбор сделал!

Решил попробовать себя в российском футболе, и даже сдал 
в Москве, в Премьер-лиге РФС, экзамен на знание Регламента 
Чемпионата РФПЛ, успешно прошел стажировку в матчах ЦСКА 
– «Арсенал» Тула и «Спартак» – «Торпедо», после чего получил 
полноценное назначение уже самостоятельным делегатом матча 
«Динамо» Москва – «Кубань» Краснодар. 

Были уже куплены билеты в оба конца, решены все вопросы 
по встрече меня в Москве, но за два дня до матча Президент 

В компании с Пьером - Луиджи Колина - великим 
арбитром!
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РФС Николай Толстых, испугавшись санкций УЕФА отменил мое 
назначение.  «А вдруг в Киеве узнают?» – говорил он. 

Чудак! В комитете делегатов Украины наоборот «болели» за 
меня. Звонили и спрашивали, когда я уже буду делегатом на 
матчах Премьер-лиги России. Но видно не судьба!

В 2015 году, после того, как УЕФА по политическим мотивам 
запретил крымским командам участвовать в Первенстве России, 
Александр Львович Красильников задумал создать в Крыму про-
фессиональную лигу, и пригласил меня принять участие в ее 
организации.  Он согласовал в Министерстве спорта РФ и РФС 
все организационные вопросы.

Так и родился Крымский Футбольный Союз, в котором я со 
своим сыном Евгением взяли на себя непростую задачу создания 
и становления комитета по проведению соревнований. 

И это было правильно, тем более, что Евгений в течении 
десяти лет очень грамотно и успешно возглавлял в Федерации 
футбола Севастополя одноименный комитет и последние три 
года трудился преподавателем в «Школе молодого арбитра». 

Кстати, мой сын повторяет путь своего отца – был судьей в 
матчах профессиональных команд Первенства Украины, а его стаж 
в инспекторстве достиг 10 лет. Он и сегодня инспектирует матчи 
Премьер-лиги КФС и Первенства Крыма. 

Поначалу, нам было очень непросто 
заниматься организацией соревнова-
ний Крымского Футбольного Союза. 
Приходилось проявлять большое тер-
пение в общении с руководителями 
клубов и тренерами команд, которые 
были, мягко говоря, слабоваты в 
профессиональном плане.  К тому же 
очень донимало то, что приходилось 
ежедневно ездить на работу в Симфе-
рополь. Мы с сыном вставали в пять 
ура, а возвращались домой после вось-
ми вечера. Но выдержали, наладили 
работу комитета. Результат всем изве-
стен – сейчас Чемпионат Премьер-лиги 
на ходу! И я чувствую глубокое удов-
летворение от своего труда. Евгений Челышев
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А после двух лет работы в КФС я решил, что пора мне отдох-
нуть (ведь возраст все-таки), и передал руководство комитетом 
в надежные руки сына. 

ЧТО ДЛЯ ВАС ЗНАЧИТ ФУТБОЛ?
– лучше я отвечу Вам словами моей жены. Она всегда говорит 

так: «У тебя на первом месте всегда футбол. На втором, третьем, 
четвертом, десятом – тоже футбол. И лишь потом, там, где-то, 
семья и все остальное…»

ЧТО ДЛЯ ВАС ОЗНАЧАЕТ СЕВАСТОПОЛЬ?
– Прежде всего, это ни с чем не сравнимое чувство гордости! 

Оно появляется тогда, когда во время поездок по стране, от 
Молдавии и Прибалтики до Владивостока, а особенно на Кав-
казе, ты видишь, слышишь и чувствуешь трепетное отношение 
людей к этому святому имени – Севастополь!

Отсюда и желание соответствовать ему! Так чтобы окружающие 
с благодарностью говорили: «Этот человек – из Севастополя!»

А еще, знаете, как приятно получать награды от него!

Уважаемые друзья!
Спасибо за  Вашу помощь и 

поддержку! Всего Вам Доброго, 
и по-футбольному пожелаю 
никогда не оказываться в поло-
жении «вне игры»!

С уважением,
Алексей Челышев.



Бригада севастопольских судей Республиканской категории. Сугак В.,   
Челышев А., Лиховоз И..1984 г.

С воспитаниками Школы молодого арбитра на передаче Спортивный акцент



В компании с Президентом ФИФА Йозифом Блаттером...

На вручении премии ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ...


